

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, viernes 17 de junio de 1904

NÚMERO 777

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR



Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.
Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL

ACORAZADO

—DE—

BE RTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos
Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíctico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquícticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.
Ya llegaron los famosos frenos liberianos.

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dará razón.

LÍNEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester... £ 20. 0'0
„ 2ª á Bristol... „ 15. 0'0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc. etc., etc.

¡GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de C. 45-00 quintal, tanto por mayor como al menudeo

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

AVISO

A los zapateros de Cartago y S. José

Desde esta fecha en adelante, vendo zuela de zapatería... 4-00 quintal ó por libras, con las condiciones siguientes: en Cartago de 3 zuelas para arriba y en San José de 6. Para pedidos, dirigirse á José María Hernández Roldán.—Cat. 3.0.

JOSÉ MARÍA HERNANDEZ

Cartago, 27 de mayo de 1904.

✱ No acepta el reto la Cervecería Costarricense ✱

No es el público el Juez Supremo, la Facultad de Medicina es quien puede decir si hay tal procedimiento natural para esterilizar los refrescos. Nosotros de nuevo repetimos, solo existe un medio, y es el verdadero cocimiento de ellos después de embotellados. Quien diga lo contrario no dice verdad.

CERVECERIA DE RICHMOND.

Editor responsable

Arturo Zúñiga A.

Administrador

Víctor Polinares

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C. 1-00

Números sueltos 0.05

atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste. apartado: n.º 86.

"EL DERECHO"

Correspondencia de Pascual

Barcelona, 6 de mayo de 1904.

Señor Editor de EL DERECHO

Estimado amigo:

Antes de continuar analizando el movimiento político y social de nuestra madre España, séame permitido pasar revista ordenada á los sucesos que han conmovido el suelo hispano durante los últimos días.

La nota culminante del pasado mes fué la visita del Rey y de su primer Ministro á Barcelona.

Creíase, y no sin justa razón, que la ciudad condal dispensaría al monarca una acogida poca afectuosa. Pero el primer Ministro, Maura, sin vacilar, trazó el programa del viaje y éste se efectuó entre temores y esperanzas. Desde hacía varios días Barcelona esperaba al monarca, y al fin, el retornar de los cañones de Montjuich anunció la llegada del Jefe del Estado.

Un hermoso arco de triunfo habíase elevado en el Paseo de Gracia, y un obelisco, rodeado de cañones, en la Plaza de Cataluña. De los balcones pendían ricos paños de Damasco y casi todas las fachadas lucían preciosos adornos formados con lámparas eléctricas.

El Rey entró á caballo vistiendo el traje de Capitán General, con el Gobernador, el Alcalde de Barcelona y el Jefe del Consejo de Ministro. Una enorme multitud ondulaba desde el monumento á Colón hasta el paseo de Gracia. Resonaron entusiastas vivas y el Rey saludó sonriente y satisfecho. Después de oír un *Te Deum* en la gótica catedral, el monarca y su comitiva, atravesaron la Rambla y se dirigieron á la Capitanía General. Diez mil hombres había formados en frente del edificio, entre guardias civiles, municipales, infantería, caballería y guardias reales. Entre aquella compacta multitud perdido, estaba este servidor de usted contemplando el desfile. El Rey pasó á mi lado, y pude apreciar hasta los menores detalles de su fisonomía. Verdad es que ya le había visto en Madrid, en el carnaval.

Antes de seguir adelante, creo no deenudo de interés un episodio del que fué testigo en la coronada villa. Entre lujosas carretelas adornadas simbólicamente y la alegre muchedumbre que bajo lluvias de confetti trascurría por el paseo, apareció el joven Rey en su carruaje. Alegre, alborozado, el monarca arrojaba serpentina, cuando hé aquí que una de

éstas da en la cabeza á una guapísima manola. Vuélvese ésta al Rey y dispárale una serpentina con tanto acierto que dió con el sombrero del monarca en tierra. Rió el Rey, y devolvió á la manola tan extraño saludo; pero ésta arreeió de tal manera que el monarca, derrotado, para huir del confetti y de las serpentinatas, ocultóse detrás del cochero. "¡Cuándo—pensé—estas cosas veré en mi tierra! Hé aquí al Jefe de una monarquía conservadora que fraterniza más con el pueblo que nuestros Presidentes y Ministros!"

No era, pues, aquélla la primera vez que veía al Rey; pero nunca había estado tan cerca de él. Cuéntanse del joven monarca algunas acciones que hacen suponer que, cuando cuente más años, España será bien y patriarcalmente gobernada.

Tres días tenía el monarca de estar en Barcelona cuando, al regresar el Presidente del Consejo de Ministros á la Capitanía General, un joven de diez y nueve años rompiendo por entre la compacta multitud, subió al estribo del coche donde estaba aquél, tendiendo con la mano izquierda un memorial que el señor Maura se apresuró á recibir. Cuando hé aquí que de pronto el joven le hiere con un puñal que oculto traía en un pañuelo de seda.

"¡Dios me asista!"—exclamó el señor Maura al sentirse herido, en tanto que el joven gritando "¡Viva la anarquía!" intentaba segundar el golpe. El Presidente del Consejo asióle del brazo y le quitó el arma. Llámase Joaquín Miguel Artal el anarquista, natural de Barcelona. Pasado el primer momento de estupor, el asesino fué aprehendido.

En los días que estuvo Alfonso XIII en Barcelona, murió en París Isabel II, la de los tristes destinos, sin haber podido regresar á la tierra de donde la lanzó la batalla de Arcolea. Partió el Rey con su comitiva á las Baleares y enderezó luego rumbo á Melilla y Ceuta, deteniéndose el primer Ministro en Alicante. Regresaba éste en tren á Madrid cuando hé aquí que á ambos lados de la vía preséntanse grupos de hombres armados. Una granizada de balas cayó sobre el tren y milagrosamente pudo el Sr. Maura salvar la vida. Ultimamente ha sido silbado en Sevilla.

Una tempestad de odios acompaña al primer Ministro doquiera va. Ni Cánovas, ni Sagasta, ni Silvela mismo, cayeron en tan hondo desprestigio. El gobierno conservador del señor Maura amenaza ruinas.

El Partido Republicano en tanto, vigorizado por nuevos elementos, crece y abarca ya toda España. Cuando leyendo la Historia de esta nación, años ha, mi espíritu infantil se estremecía de pesar sin comprender cómo pudieron un día turbas frenéticas é ignorantes gritar: "¡Muera la libertad, Vivan las cadenas!", imaginaba que ya esos tiempos habían pasado. No; el día del atentado contra el señor Maura, yo oí en la Rambla, en plena Rambla, los mismos gritos de "¡Muera la libertad!".

Sin embargo, gózase aquí de más libertad. A nadie se destierra ó expatria, y dícense cosas que, dichas en Guatemala, bastaría para que Estrada Cabrera lo sepultara á uno en una mazmorra; en Nicaragua, para que Zelaya hiciera un auto de fe; y, en Costa Rica, para que lo vistieran á uno de soldado y lo enviaran á la guarnición de Santa Cruz.

Llámase al Presidente del Consejo "tirano, ignorante, santurrón, discípulo

de Caco", etc. ¿Y qué? Encógese Maura de hombros y sigue impassible su obra. . . . ¡Vaya usted á decir cualquiera de esas palabritas á un Ministro de mi tierra!

El día en que llegó el Rey á Barcelona, los estudiantes monárquicos le rodearon y aplaudieron. Al regresar éstos con la bandera de la Universidad, los estudiantes republicanos les dieron una fenomenal paliza en la Plaza de Cataluña. La guardia civil disolvió los grupos y no prendió á nadie. ¡Y España es monarquía!

No faltan, sin embargo, nobles de antigua cepa que se escandalicen de las manifestaciones democráticas del Rey.

El conde de Chestre decía: Tengo para mí que los Reyes son de origen divino, y que, por lo tanto, deben guardar más compostura en sus relaciones con los demás hombres. . . . No me agrada ver al Rey rodeado de estudiantes y alternando con éstos cual si fueren los Reyes sus hermanos. . . .

En mi próxima, señor Editor, le daré algunos interesantes detalles de la guerra ruso-japonesa, y brevemente le hablaré de la cuestión de Marruecos que es hoy, lo que, en teatros y cafés, dá pábulo á las conversaciones.

Su affmo. y s. s.

PASCUAL.

Congreso

Sesión de la mañana del 16

Presidida por don Pedro Pérez Zeledón, se abrió la sesión á las 8½ a. m.

El diputado Tinoco tiene la palabra desde el día anterior, contestando al señor Fernández (don Mauro) y demostrando que la United Fruit C.º y la Northern Railway son compañías enteramente distintas, porque la 1ª se ocupa en negociar con bananos, y la 2ª de trasportarlos dentro del territorio, previo el pago de diez céntimos el racimo.

Dijo que el ferrocarril sufría hoy la pérdida de £ 7 á 8,000 por su propio descuido, pues hoy los percibiría si hubiera hecho ramales á su debido tiempo. Terminó diciendo que no se extendía más porque el diputado Fernández había sido brillantemente contestado; pero creía que los hombres que habían intervenido en los contratos que don Mauro tan acerbamente había criticado, merecen el bien de la Patria.

El diputado Castro Quesada discute con don Mauro.

El diputado Quirós [don Vidal] leyó una larga exposición en la cual contestaba al licenciado don Mauro Fernández. Por haberla leído en voz baja y por algunos ruidos que se ocasionan con la entrada y salida de curiosos en la barra. Manifestaba que se sentía contento de pertenecer al coro, pues era el coro de la regeneración de la Patria y que sentía orgullo en ser comparsa de un Gobierno honrado. Que el abogado del ferrocarril se había ausentado y que reconocía que don Mauro hacía su campaña desinteresada y noblemente.

Hizo larga y minuciosa reseña de los motivos que dieron por resultado las concesiones y concluye declarándolas en bien nacional. Niega que la interpretación de una ley sea motivo para detener la ejecución de un contrato firme.

Califica de ardid parlamentario la exigencia de Fernández de que se pida más á la United y compañías aliadas y termina diciendo, entre otras cosas, que si no se aprueba el contrato

Zúñiga-Guardia, quedará vigente el contrato de 1902 que no da nada al país.

El diputado Castro Quesada declara que aunque se sabe que el licenciado Fernández irá á la derrota, él lo acompañará. No cree que debiera haberse discutido la bondad de las compañías en la Cámara y asegura que no está ésta con la patria á todo trance, sino cuando está con la razón.

Dice que la Nación no perdería nada conque el muelle permaneciera cerrado, pues si el Ferrocarril pierde el pleito, tendrá que pagar indemnizaciones.

Explica la situación del pleito, niega al Gobierno derecho de intervenir y concluye diciendo que por la crítica situación creada con la intervención, dara su voto en contra del contrato Zúñiga-Guardia.

El diputado Zúñiga Montúfar alaba las dotes parlamentarias de los licenciados Fernández y Astúa y añade que los envidia.

Presenta el plano de discusión y declara que no hay más que dos extremos para ella: la cuestión económica y la cuestión judicial.

Dijo que se exponía á una vapuleada del Licenciado Fernández pero que no la temía. Pidió al Licenciado Fernández como el jigaute que se ve sujeto por el hilo de la palabra de los púgmos y que con un esfuerzo de sus músculos, rompe las ligaduras y dice que de esta vez no se levantará pues tiene encima el peso de la opinión y la soberanía nacional.

Refiriéndose á la cuestión económica dijo que don Mauro á semejanza de un sofista griego había probado que cinco más cinco son veinticinco.

Reseña las quejas de los comerciantes de Costa Rica contra el Ferrocarril y dice que el muelle de la Northern es la resultante de los aprietos en que esa empresa ponía al país entero.

Moteja de exageradas las pretensiones de la compañía inglesa; dice que no debe esperar fallo favorable de los tribunales y dice que no existe conflicto entre dos leyes sino entre una ley y una pretensión absurda.

El diputado Faerron alabó la buena fe con que hablaba Castro Quesada. Preguntó si sería posible que existiera monopolio de muelle en favor del Ferrocarril, si esta empresa había tenido que pedir autorización al Congreso hasta para construir un ramal del muelle que ya tenía. Celebró la ocurrencia de Castro Quesada, de haber dicho que sólo él había visto claro en el asunto en discusión: honra y gloria para él.

A las 10 y 10 fué suspendida la sesión por el señor Presidente, para continuarla á las 2 p. m.

CORRESPONDENCIAS

DE SAN ANTONIO DE BELEN

Señor Editor de EL DERECHO San José.

Señor de todo mi aprecio:

El objeto de la presente es informar al público del estado actual de cosas de este distrito. Principiaré por el plantel de enseñanza ó más bien dicho "chiquero." Vergüenza da confesarlo que en un distrito como este, que está llamado á figurar en primera línea, si tomamos en cuenta el progreso alcanzado con nuestro Ferrocarril al Pacífico, tengamos una casa de enseñanza que es la vergüenza nuestra, y testigo mudo de nuestro abandono

y. valiente espectáculo, donde está manifiesta la buena cabeza de nuestros prohombres que pretenden llevar las riendas de este desgraciado distrito.

—Con respecto á nuestra primera autoridad mejor es no tocar este asunto, porque verdaderamente da lástima hacer pública su ineptitud para tal empleo. ¿A quien se le ocurre poner á Julián González Agente Principal de Policía, sabiendo como todo San Antonio lo sabe que González no entiende lo que él mismo escribe? Dígalo si no el ex-Gobernador de la provincia de Heredia don José María Morales, que en su tiempo (quiero decir aquellos tiempos dorados cuando se fumaba grueso) y que en ese mismo tiempo González fué su subalterno y que provocaba risa cuando llegaba á su despacho algún oficio de nuestro Agente de Policía; y si esto no basta, que venga Dios y diga si aquí en San Antonio hay quien le haga caso á este bendito hombre que de ningún modo puede ser el llamado á desempeñar un empleo que está reservado para una inteligencia más despejada que la de él.

—Con el asunto maestros á excepción de don Cérvulo, no vamos muy bien; A estos maestrillos como que no les gusta rosarse con gente de chaqueta! Respecto á si son ó no aptos, de eso no puede dar razón este Correspondente, pues no tiene el honor de conocerlos.

—Hay en la plaza unos higueros recién sembrados tan robustos y frondosos, que convidan con su verde ramaje á pasar un rato bajo su sombra, y aspirar ese aire puro saturado de oxígeno que gracias á don Julián ya no moriremos asfixiados; ¡Bien por el ornato de nuestro distrito!

—Es de urgente necesidad edificar una casa de enseñanza que quede en el centro de nuestro distrito á fin de que los niños no se mojen, pues pienso que los últimos de arriba tienen que proveerse de almuerzo y salir de sus casas á las 8 a. m. para llegar á las 9 a. m., en atención á que ya quedan como á un kilómetro de distancia.

¡Hágase esfuerzo, hombres del progreso de San Antonio; aprovechemos esta oportunidad de estar ahora compactos y acordes para realizar grandes obras en provecho de nuestro caro Belén.

—En la otra prometo ser más extenso y doy por terminada la presente, no sin dar mis más expresivas gracias al señor Editor por haberse dignado insertar en su apreciable periódico estas mal trazadas líneas de su improvisado

Corresponsal.

CABLES

Laguerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 15.—La Secretaría de la Guerra ha adoptado la recomendación hecha por el teniente Balkin para el uso de las casas de campaña que se ocupan en el ejército de los Estados Unidos. Estas casas de campaña pueden convertirse en ponchos para el uso de la tropa durante la estación lluviosa. Hoy se anunció la llamada de las reservas de los distritos militares Kazankieff y Moskow. Esta tropa está destinada á reponer la tropa de línea que ya se despachó al teatro de la guerra. Se habla también del despacho de cuatro cuerpos del ejército del distrito del Volga. Los últimos

LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son IDEAL por el nombre y todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

EMILIO ARTAVIA

umentarán en doscientos mil hombres el ejército de Kuropatkin.

Petropavlovsk, 15.—Ya se han llamado al servicio activo las últimas dos clases de reserva de este distrito.

Bobroff, 15.—Se acaba de proclamar la movilización parcial de este distrito.

Nonoseh, 15.—Se ha publicado una orden imperial llamando al servicio activo las reservas de este distrito.

San Petersburgo, 15.—Se ha recibido lo siguiente de Kuropatkin fechado el 13. "Esta mañana se descubrió que dos divisiones japonesas avanzaron hacia el Norte de dirección Polandien. Extendían su línea desde la aldea de Van Chan por el valle de Tassa. La división que avanzaba por el valle de Tassa ocupó sucesivamente las aldeas de Lao Tsia Tng, Chan Tsia Tung, y Lui Tsia Tung, también las alturas situadas al Sur de Vand Chan. No he recibido informe detallado de nuestras pérdidas, pero fueron heridos el teniente Toherpakkan y varios hombres de tropa.

Tokio, 15.—Está verificándose un combate naval en el estrecho de Corea á la altura de la isla de Tsunosi-ma. Se sabe que hay tres navíos rusos que salieron de Vladivostock, pero se ignora el número de los japoneses. No hay pormenores todavía. Agregó el despacho que la escuadra de Vladivostock fué divisada por primera vez el 14 á la altura de la isla de Oki. Más tarde se oyó cañoneo al N. O. de Nagato, situada en la costa del Japón sobre el trecho de Corea. El capitán de un buque mercante japonés avisa que un navío de guerra ruso le hizo algunos disparos. Temprano esta mañana se oyó fuerte cañoneo en la vecindad de la isla de Oki. Más tarde llegó el despacho referido del combate naval. Habiendo sido librada de obstáculos la entrada de Puerto Arturo y siendo franqueable el canal para navíos de gran porte, el crucero protegido ruso Novik, salió y atacó la flota bloqueadora japonesa.

Nagasaki, 15.—De Takushinken y Tamauchiken avisan haber divisado la escuadra rusa. Se anuncia ahora que ayer por la mañana se oyó cañoneo á la altura de la isla de Oki. Un telegrama de dicha isla avisa que la escuadra japonesa atacó á la rusa cerca de allí.

No se sabe aún el resultado.

Chefú, 15.—El capitán de un vapor que pasó la noche del lunes al golfo de Pechili, avisa que vió las luces de una flota considerable y la llamarada de sus cañones. El vapor se hallaba entonces á 28 millas al Suroeste de Puerto Arturo, y desde las 10.30 p. m. hasta las 3 a. m. estuvo á la vista la flota, pero no se vió nada de la flota enemiga.

San Petersburgo, 15.—No se ha recibido nada con respecto al combate en el estrecho de Corea entre la tropa de Vladivostock y la escuadra japonesa. Se cree, sin embargo, que es muy probable que haya acontecido. Srydloff, salió de Vladivostock con los cruceros Gromoboi, Rossia y Purik y algunos torpederos. Se anuncia que el crucero Novik hizo una salida ayer de Puerto Arturo. Si esto fuese cierto, demuestra que el canal ya es franqueable para toda clase de navíos. La salida del Novik constituye probablemente un caso preliminar á la salida de la escuadra entera con el propósito de juntarse con la escuadra al mando de Skrydloff. Así es que de un momento á otro se puede esperar la noticia de una batalla naval decisiva. An-

tes que saliera de Vladivostock el almirante Skrydloff, se puso á flote el crucero Bogotyr que encalló hace algún tiempo cerca de dicho puerto.

Londres, 15.—Un despacho del corresponsal de la Central News en Liao Yang, avisa que á las dos menos veinte comenzó el tiroteo entre las vanguardias de los ejércitos rusos y japoneses. El combate se extendió por toda la línea, tomando al fin las dimensiones de una batalla.

San Petersburgo, 15.—El combate que se libró en Wapangon se hizo muy importante, pues se sabe que dos mil japoneses trataron de flanquear la posición rusa. Un oportuno cambio de frente de parte de éstos los salvó de un desastre. Según los últimos despachos, la batalla continúa aún. Dice Kuropatkin que ignora las pérdidas sufridas de parte de los rusos.—Esto huele muy mal.

OFICIAL

PODER EJECUTIVO

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Suprime la plaza de maestra de la escuela mixta de Santa Cruz de San Isidro y el tercer maestro de la de varones de San Isidro, ambos distritos de la provincia de Heredia, por cuanto el reducido número de alumnos que tienen á su cargo los respectivos maestros, no justifica el sostenimiento de dichas plazas.

—Admite la renuncia presentada por la señorita Manuela Montes de Oca del cargo de tercera maestra de la escuela de niñas de Santa Bárbara de Heredia, y nombra para que la sustituya á la señorita María Solano.

—Crea una plaza de maestro en la escuela de varones de San Joaquín de Heredia, y nombra para que la desempeñe á don Eloy Ramírez, con la dotación mensual de ₡ 35-00.

GOBERNACIÓN.

No habiendo podido hacerse cargo de la Jefatura política del cantón de Barba de la provincia de Heredia, el señor don Luis Gutiérrez Bolandi, El Presidente de la República acuerda: Que continúe prestando sus servicios interinamente, en calidad de recargo, el Secretario de la oficina, don Santos Lobo.

CRONICA

Los señores

doctor don Fernando Iglesias y don Federico Montealegre partieron en el tren de Limón de esta mañana con destino á la República de Colombia.

Correo

El domingo próximo á las 8½ a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York, en lugar de ser el lunes.

Hoy á las 8 a. m.

murió el niño Marcos Berrocal, hijo de Pacífica Berrocal, vecina de la Puebla, á consecuencia de haberse quemado con el fuego de una vela después de una fricción de alcohol, como lo anunciamos en días pasados.

¡Pobre negro.....!

Anoche como á las 9½, fué un negro á vender maní á la pulpería "La Gitana" y un macho que allí se encontraba en estado de ebriedad, le aplicó un puntapié en la canasta, regándole la mercadería. Dos muchachos que

y que me anunciarán, son de las mismas formas y estilos que se exhiben hoy en las mejores tiendas de calzado de Nueva York. Basta verlas, como basta también examinar los materiales americanos que estoy importando. Los y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASÉS de todos los colores y se seguirá poniendo de moda

allí se encontraban, de apellido Rodríguez uno y el otro Buján, vecinos de ese lugar, se echaron sobre el maní, devorándolo inmediatamente á guisa de sabroso y barato. A poco, León Zeledón que por allí pasaba, exigió al referido macho á pagar el maní, y á los golosos muchachos los mandó á acostarse inmediatamente.

Venta de establecimientos

Vittorio Gey vendió su establecimiento "La Imperial" de pulpería y taquilla á don Diego Chamorro Mora.—San José.

—José Venavides G. vendió su establecimiento "La Goleta" á don Gerardo Brenes Castro.—San José.

—Vicente Antuña vendió su establecimiento de comercio "La Brisa" á doña Joaquina Moraga.—San José.

—Doña Gregoria G. v. de Soto y Simón Soto, vendieron su establecimiento de pulpería á don Víctor González Q.—Alajuela.

Movimiento marítimo

Limón, 16.—A las 5 a. m. ancló procedente de Manchester con 18 días y 7 horas de mar, el vapor inglés "Manistee", de 2,500 toneladas, capitán Nealey, 46 tripulantes, sin pasajeros, carga general. Consignado á la United Fruit Co.

Tren de Cartago

Ayer tuvo acontecimientos el tren que venía á la 1 de Cartago á ésta: poco después de la salida de la estación mató un perro, que según nos informan era de buena raza y de propiedad de una distinguida familia que lo estimaba por sus servicios prestados á la caza.

Al llegar el tren al alto de Ochomogo, traspasando el wich, subió una parte de la línea que fué colocada en una pendiente lateral á propósito para suspender la velocidad de la máquina. Esto sucede varias veces porque los maquinistas y brequeros se descuidan y no quitan á su tiempo, la velocidad cuando la máquina va á entrar en la pendiente; de modo que si los referidos empleados no se descuidan, puede evitarse. Fácilmente que esto vuelva á repetirse y traiga, como sospechamos, funestos resultados para la Empresa y pasajeros.

A la salida del mismo tren, de la estación de Tres Ríos, cuando empezaba á tomar velocidad, se cruzó en la vía un ternero, el cual fué estrangulado. Esto sucedió porque el maquinista no tuvo tiempo para detener el tren en momentos que se acercaba al punto en donde estaba el animal.

La Gobernación

de esta provincia avisa que los impuestos municipales correspondientes al tercer trimestre del presente año, deberán satisfacerse en el Banco de Costa Rica, en los primeros 15 días hábiles del mes de julio próximo entrante,

SE TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCEORES DE LOS ALFARO)

al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

➡ Pídase la tarifa de precios ➡

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 19 de Junio de 1904

Vapor	ADMIRAL FARRAGUT,	para Boston.....	Martes
—	HARALD	" Mobile.....	Miércoles
—	MANISTEE	" Manchester.....	Viernes
—	BEVERLY	" New Orleans.....	Viernes
—	ALPS	" New Orleans.....	Sábado
—	BRADOFRD (Bradford)	" New Orleans.....	Sábado
—	WATSON	" Mobile.....	Domingo

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á ₡7.70 por cajas de 25 libras netas á granel, y á ₡8.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de ₡7.00 por todo tamaño.

Relojería Joyería y Platería

de Vicente Palavicini

Vende á bajos precios Brillantes, Perlas finas, Rubies, Safiros y Esmeraldas, Relojes despertadores y un completo surtido de anillos de oro de formas modernas.

➡ Precios sin competencia

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

Antonio Padrón

Avenida Central, N.º 57 Oeste

—SAN JOSE, COSTA RICA—

Gran surtido de Devocionarios

PAPELERIA

Papeles y sobres para cartas,
Lápices y casquillos.
Plumas,
Libros en blanco,
Copiadores.
Novelas,
Libretas,
Felicitaciones,
Papel crespón,
Libros de cuentos para niños
Diccionarios españoles é ingleses

LIBRERIA

Esta es la librería que vende más barato

CON BUENAS RECOMENDACIONES

SE SOLICITA UNA COLOCACION

Persona entendida en agricultura de café y de conocimientos prácticos en el lavado en término de 18 á 20 horas de fermentación y beneficio del mismo, pudiendo llevar las cuentas de una hacienda: puede contratarse para cualquiera de las otras Repúblicas. Informes en esta oficina.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**Verdades
Importantes.**

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil, enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

**Pastillas
del Dr. Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Tiene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con el curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

**CERVECERIA
TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA**

BEST STOUT POTERR

SE VENDE

la propiedad situada en la esquina Sureste de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante de cuatro casas de habitación y un terreno contiguo á éstas y en la línea del Ferrocarril. Para pormenores entenderse con don JOSÉ M. FRUTOS en su casa, en la Calle 19 Sur.

Arriendo de casas

Del 1.º del entrante en adelante me hago cargo del cobro de los alquileres de casas ó solares por tanto por ciento de su producto ó por suma fija, también busco inquilinos y administro en todo sentido las propiedades.

Daré buenas referencias. Mi habitación está al costado Oeste de la Iglesia de los Protestantes, 10 varas al Oeste del Seminario.

San José, Abril 27 de 1904.

F. MONTERO A.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Tienda “La Estrella”
CONTIGUA AL FARO
DE
Nicolás Alvarado

Surtido de mercaderías renovadas constantemente y á precios muy módicos, acercáos y os convenceréis.

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.
EL ALMACEN DE MODA HOY

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la confección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

TIPOGRAFIA DE “EL DERECHO”



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Agua Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C., E. Puges y C. y la Gran Vía. Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar Alajuela: A. Marques.

Precios

Botella	Docena
Tamaño grande	€1.25.... €11.75
„ cuarta	€0.40.... €03.57
„ chiquito	€0.25.... €02.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José.

J. TÁSIES D